

Reseña de la celebración *del Día Internacional* de la Mujer

La Escuela de Psicología de la UMNSH se unió a la celebración que con motivo del Día Internacional de la Mujer se llevó a cabo el día 8 de marzo pasado. La intención no fue hacer “un festejo más”, sino aprovechar la circunstancia para invitar a docentes y alumnos a reflexionar acerca de qué pasa con la mujer, cómo deben replantearse los roles actualmente, desde qué criterios conviene hacer una propuesta que permita una equidad real entre varones y mujeres para lograr la armonía. Una de nuestras alumnas, de 8° semestre, quien además fungió como Maestra de ceremonias, hace la reseña del evento.

Karla Ileana Caballero Vallejo

*La mujer no es una inútil repetición del hombre,
sino el lugar encantado donde se cumple la viviente alianza
del hombre con la naturaleza.*
Michel Carronges

La mujer ha jugado a lo largo de la historia uno de los papeles más importantes en el desarrollo de la humanidad. Su reconocimiento, sin embargo, ha recorrido un trayecto largo y tortuoso. Es hasta 1910 dentro del I Congreso Internacional de Mujeres Socialistas, realizado en Copenhague, Dinamarca, cuando se establece como fecha oficial el 8 de marzo como **Día Internacional de la Mujer**.



«Pilar»

N.O.V.A.

Tres sucesos históricos importantes vendrían a motivar esta decisión. El primero de ellos lo encontramos el 8 de marzo de 1857, cuando las obreras textiles del bajo Manhattan en Nueva York abanderaron su lucha por mejores condiciones laborales, protesta que fue reprimida con saña. El segundo lo encontraríamos en Rusia, el 8 de Marzo de 1905, cuando algunas obreras en Moscú llevaron a cabo un movimiento en reconocimiento de las obreras norteamericanas agraviadas en 1857. Finalmente, el 8 de marzo del 1908, las obreras de la fábricas Cotton se declaran en huelga por las condiciones laborales de explotación a las que eran sometidas. La respuesta fue una cruel represión.

Todos estos movimientos denotan un esfuerzo por otorgar a la mujer un papel de reconocimiento e igualdad en sus derechos, de buscar iguales oportunidades de desarrollo como madre, como trabajadora y como profesionista. A este movimiento se sumó también la Escuela de Psicología, quien el pasado 8 de marzo llevó a cabo por primera vez, un evento conmemorativo de este día. Para ello se congregaron distintas personalidades que pusieron en relieve la importancia del papel de la mujer, invitándonos a reflexionar sobre su situación y su vida, más aún, sobre la necesidad de construir un mundo más equitativo, donde puedan coexistir en un plan de igualdad ambos géneros.

Las actividades iniciaron con la participación del Mtro. Salvador Cruz Sierra, quien sustentó la conferencia magistral titulada “La importancia de los estudios de género para la psicología”, en donde destacó la importancia que cobra



estudiar desde las distintas áreas del conocimiento (antropología, sociología, filosofía, etc.) las cuestiones de género, propiamente: de la feminidad y masculinidad, pues éstas como estructuras psíquicas, cobran vital importancia en nuestra interacción con los otros, y en la manera en la que nos desenvolvemos en los ámbitos político, social, cultural y económico. Con ello, invitó a los psicólogos a ir más allá del campo de la medición, y a entrar al campo de la realidad, incluyendo al género como una herramienta teórica de análisis, para favorecer incluso con ello una mayor calidad de vida al establecer una relación más armónica entre hombres y mujeres.

Posteriormente tuvimos la presentación del cuarto número de la revista "UARICHA", reafirmando con ello nuestro compromiso con el saber psicológico. Para ello nos acompañaron: la Mtra. Fabiola González Betanzos, nuestra Secretaria Académica; la Lic. en Letras Ma. Teresa Estrada de Hernández, profesora y escritora de gran experiencia; el Mtro. Rafael Mendoza Castillo, Subsecretario de Educación Básica de la SEE; la L.C.C. Claudia Alvarez Medrano, Jefa del Depto. de producción y servicios radiofónicos del Sistema Michoacano de Radio y Televisión, y el Dr. Francisco Guzmán Marín, Jefe del Departamento de Superación del Magisterio en la SEP, dirigiendo todos y cada uno de ellos palabras que contribuirán a mejorar día con día nuestra revista, por lo cual nos sentimos muy agradecidos.

Contamos también con la intervención musical de Rocío Vega y el grupo los "Carácuaro", quienes con su interpretación musical de gran calidad, ponen en relieve las raíces culturales de las que formamos parte.

Para finalizar nuestro evento, contamos con la participación de la Dra. Fernanda Navarro, la Dra. Ana Santamaría, la Lic. Ma. Concepción Torres y la P. Psic. Georgina Pérez Coeto Mateos, quienes participaron en el panel "*La mujer mexicana en el mundo de hoy*", coordinado por la Mtra. María de Lourdes Vargas Garduño. Cada una de ellas planteó algunas de las problemáticas por las que atraviesa la mujer mexicana en el mundo actual, situación que no se presenta como exclusiva de nuestro país ni tampoco de la época en que vivimos, sino que ha sido tema de todas las mujeres en el mundo, en todas las épocas históricas por las que ha atravesado.



La Dra. Fernanda Navarro, hizo hincapié en no hablar de la problemática que puede vivir cualquier mujer en cualquier lugar del mundo, sino comenzar a hablar de lo que la mujer ha sido, de cómo se ha desempeñado en diversas facetas y como podemos seguir creciendo, con el compromiso y la tarea continua de reconocer nuestro papel y nuestro rol como mujeres. Si bien se puede lograr a través de un análisis de la historia, de la filosofía, de la literatura; también se hará gracias a

un análisis de la realidad misma en donde encontremos nuestro lugar como mujeres.

La Dra. Ana Santamaría se unió a esta idea, planteando además que el hecho de contar con un día para festejarnos no debía hacernos suponer que la batalla estaba ganada, sino que por el contrario, la batalla por el reconocimiento apenas comienza y se hace por ello necesario no dejarla, sino continuar día con día en la búsqueda de la igualdad.

Por su parte la pasante de Psicología Georgina Pérez Coeto Mateos, planteó uno de los problemas de salud más importantes en la actualidad para la mujer michoacana: el contagio de VIH/SIDA. Llevándonos por un análisis cultural e histórico, nos exhorta a buscar alternativas que favorezcan el cuidado de nuestra salud en el campo de la sexualidad.

Como parte del apoyo a la expresión artística en sus diversas manifestaciones, ese día por la tarde contamos con la inauguración de la exposición pictórica "**De miradas y saberes**" de las artistas Erandi Quintero Márquez (pasante de Psicología), María del Pilar Quintero Márquez y Adriana Durán Mondragón (alumnas de la Escuela Popular de Bellas Artes), quienes este día fueron claro ejemplo de cómo la mujer va incorporándose día a día a nuevos campos del saber, artísticos y de toda índole, de manera firme.

Es por ello que el motivo que nos reunió ese día, y que reunió a millones de mujeres y hombres en distintas partes del mundo, no debe verse como un día único. Que las reflexiones que giran en torno a ese día nos sirvan para meditar sobre el papel que como mujeres tenemos en sociedad, y con ello revalorar el rumbo consciente o inconsciente hacia el cual nos proyectamos, siendo siempre una tarea de reconstrucción continua.

